# HECHOS URBANOS

19

**BOLETIN DE INFORMACION Y ANALISIS** 

## LOS PLANES DE ABSORCION DE CESANTIA

El número de trabajadores adscritos al Plan de Empleo Mínimo (PEM) alcanzó en enero del presente año a 345 mil 592 personas, registrándose un aumento del 2.7º/o respecto al mes anterior, y de 113.7º/o en relación a enero del año pasado (...) El programa de acciones reactivadoras de empleo para Jefes de Hogar (POJH), registró un total de 107 mil 887 personas ocupadas (...) Ambos planes representan el 12.9º/o de la fuerza de trabajo del país. (El Merc. 14.03.83). Aún descontando estos subsidios la desocupación supera el 20º/o de la fuerza de trabajo.

Estos datos no sólo plantean lo dramático que son los niveles de desocupación en el país, sino que interroga acerca de las proyecciones de largo plazo de los programas. Evidentemente, la situación actual nada tiene que ver con el momento en el cual fueron planificados. Programas que fueron concebidos para situaciones de "emergencia" se transformaron en permanentes. Diseñados para realizar cualquier tarea, usualmente improductiva (lo importante es otorgar el subsidio), comienzan a ocuparse en obras públicas. Y si bien las críticas acerca de lo improductivo de las primeras labores pudiesen tener buenas intenciones, resulta claramente abusivo para los trabajadores inscritos en estos programas, que se transforman en mano de obra barata para realizar las obras que no se hicieron cuando existían recursos para ello.

Por tanto, lo que empezó siendo un plan excepcional para el empleo de esta mano de obra "subsidiada" (la cerretera austral), se convierte en el trabajador normal de las obras que realizan las municipalidades; construyen y arreglan: veredas, calles, canales, ríos, señalizaciones, canchas deportivas, caminos, etc. Resulta obvio que los proyectos son ahora más baratos. Cuestan la mitad de un salario normal y sin imposiciones legales.

En una situación como la actual, se podría utilizar el PEM para mejorar las condiciones de vida de los propios sectores populares. En este sentido, porque no pensar en programas que incluyendo el PEM más un subsidio para materiales, permitieran que los pobladores se autoconstruyan sus viviendas y solucionen de esta manera su problema habitacional.

#### **DESARROLLO URBANO**

- Ganadores del Tercer premio en el Concurso Plan Alameda sostienen que la Avenida puede convertirse en El paseo Ahumada del futuro. (...) Básicamente, proponen convertir un amplio costado de la Alameda en paseo peatonal, con grandes árboles, bancos y cafés al aire libre (...) proponen disminuir el tránsito de vehículos particulares. (...) Para ello crean dos vías alternativas por el sur de la Avenida (...) (El Merc. 06. 03.83).
- Con sabor neoclásico restauran Casa de la Cultura de Nuñoa, edificio que en su concepción no está relacionado con el modelo tradicional de la vivienda chilena rural, sino que corresponde a moldes clásicos, perfectamente simétricos y con un vestíbulo central. El proyecto está en manos de la Escuela de Arquitectura de la Universidad Católica (...) (El Merc. 12.03. 83).
- La Serena: grave contaminación por el alcantarillado. Las últimas marejadas que azotaron el litoral pusieron en evidencia las fallas del emisario para

- evacuar las aguas servidas. (...) Las autoridades señalan que no hay problemas graves de contaminación para el hombre y la fauna, pero los Ecólogos dicen lo contrario. (El Merc. 13.03.83).
- Para otorgar mayor seguridad a peatones: Remodelan pasos bajo nivel. Iniciativa de la Municipalidad de Santiago incluye obras en dos cruces subterráneos de la Alameda. Se remodelarán los ubicados en Lira y Bandera. Este último será convertido en galería comercial. (El Merc. 23.03.83).
- Recuperan el sector Mapocho-Recoleta. Los trabajos realizados por la Municipalidad de Santiago, abarcan La Estación, El Mercado, La Vega Central y la Rivera del Río. La idea de la Corporación Edilicia es revitalizar este importante sector comercial. (El Merc. 25.03.83).

#### **EDUCACION**

- Curicó. (...) El crecimiento demográfico producto del control de la natalidad (...) estaría haciendo efec-

to negativo en la matrícula de los primeros años de la enseñança. (...) Las subvenciones se otorgan según la asistencia que registren los establecimientos (El Merc. 03.03.83).

- La Ministra de Educación, Mónica Madariaga, emitió (...) un comunicado en el que precisa que el uniforme escolar no será obligatorio este año (...) (El Merc. 05.03.83).
- Por resolución del Ministerio de Economía (...) fue cancelada la personería jurídica de la Asociación Gremial de Educadores de Chile (AGECH) (...) (El Merc. 08.03.83) La cancelación de la personalidad jurídica de la AGECH, no emanó del Ministerio de Educación, precisó (...) el subsecretario de la cartera (...) (El Merc. 09.03.83).
- Concepción (...) La AGECH iniciará una acción ante los tribunales de justicia, destinada a lograr que se declare la ilegalidad del decreto del Ministerio de Economía (...) (El Merc. 10.03.83).
- "Los cambios tienen que producirse, porque hay una conducción distinta", dijo la Ministra de Educación (...) cuando se le consultó si habrá modificaciones en la plana directiva de ese Ministerio (...) (La Terc. 11.03.83).
- El directorio nacional de la AGECH, rechazó (...) que la entidad hubiere estado desarrollando actividades políticas, razón por la que le fue cancelada la personalidad jurídica (...) (El Merc. 13.03.83). La Ministra de Educación (...) recibió a la directiva de la AGECH (...) los dirigentes le expresaron la sorpresa y rechazo de la entidad ante los cargos que se le imputan (...) (El Merc. 18.03.83). (...) Alvaro Bardón, afirmó que le fue cancelada la personalidad jurídica a la AGECH, "al considerar denuncias de varios ministerios y entidades que comprobaron la existencia de un plan (...) en torno a actividades políticas, hablando de desestabilizar el régimen". (...) (La Tercera 18.03.83). - Los Ministros del Interior y de Educación recibieron (...) oficialmente el informe fiscalizador de los traspasos de establecimientos educacionales a las municipalidades elaborado por una comisión especial
- (...) (El Merc, 19.03.83),

   El directorio nacional de la AGECH calificó de 
  "increíble y hasta risible" la acusación formulada por 
  el ex subsecretario de economía, Alvaro Bardón (...) 
  (La Terc, 20.03.83).
- Vigente en Primer Año Medio: Inquietud de los docentes ante la reforma educativa. El 7 de marzo comenzó la aplicación del decreto Nº 300, que implanta la enseñanza personalizada en los cursos de Educación Media (...) (El Merc. 30.03.83) (...) El Premio Nacional de Ciencias 1981 y miembro de la Junta Directiva de la U. de Chile, Igor Saavedra, fue enfático al señalar que la reforma educacional "no favorecerá de ninguna manera la formación integral de la persona" (...) (El Merc. 22.03.83).
- M. de Educación: Corregirán deficiencias en traspaso de escuelas "se han detectado problemas de aplicación práctica y de la propia ley", dijo Mónica

- Madariaga (...) (El Merc. 23.03.83) El subsecretario de Educación, Juan E. Froemel, dio a conocer (...) que el informe fiscalizador sobre traspasos dará origen (...) a un régimen de escalatón docente para los profesores. También se establecerá (...) una normativa general que definirá los límites de incumbencias tanto del Ministerio de Educación como de los alcaldes (...) (El Merc. 26.03.83).
- Jorge Pavez U., profesor, quien se identifica como presidente nacional y representante legal de la AGECH, presentó en la Corte de Apelaciones un recurso de reclamación (...) (El Merc. 26.03.83).
- El Ministerio de Educación informó (...) que "no existen textos escolares oficiales de la educación chilena", por lo tanto no se pueden hacer exigencias en ese sentido (...) (La Terc. 29.03.83).
- El Pleno de la Corte de Apelaciones designó ministro en carácter especial al magistrado Sergio Valenzuela P., para conocer y fallar la reclamación de la AGECH, por la cancelación de su personalidad jurídica (La Terc. 30.03.83).

## MUNICIPALIDAD

- Dirigentes de los Comerciantes detallistas, encabezados por Rafael Cumsille, sostuvieron (...) en forma especial, la consideración pronta de medidas sobre la licitación de los Mercados Municipales (...) "Vendrán grupos ajenos que pueden obtener la licitación, y posteriormente, arrendar los locales. Es un negocio redondo" (...) (La Terc. 03.03.83).
- Diversas comunas del país están poniendo fin al Programa "Vacaciones en la Escuela", que motivó la participación de cerca de 100 mil escolares en diversas actividades (...) (El Merc. 03.03.83).
- Tiempo, paciencia, confianza", solicitó de los profesores dependientes de la Comuna de Temuco su nuevo Alcalde (...) La mayoría fueron sorprendidos al término de vacaciones por cambios en sus grados, los cuales algunos funcionarios municipales trataron de explicar como "producto de una calificación privada" (...) (El Merc. 08.03.83).
- El Alcalde de Ñuñoa, Luis Navarrete C., visitó cinco establecimientos educacionales en su comuna y en cada uno de ellos garantizó al profesorado que no deben temer por la estabilidad funcionaria (...) (LaTerc. 10.03.83).
- El Presidente de la República reiteraba (...) que el Gobierno va diseñando, dentro de un marco constitucional un sistema político para entregar a los cuerpos intermedios de la sociedad la administración y el gobierno de las regiones y comunas (...) Cuando este objetivo pueda cumplirse, estaremos más cerca de arribar a una democracia plena (...) (La Segunda 12 03.83).
- Un total de 632 profesionales trabajan actualmente en el Programa Complementario de Absorción de

Cesantía en Santiago, llamado también "PEM Para Ejecutivos" (...) Está integrado por los Jefes de Proyectos, con un sueldo mensual de 30 mil pesos, y los Seprevisores ganan 15 mil pesos (...) (El Merc. 14.03.

 Valdivia (...) Ausentismo escolar generalizado en las escuelas rurales de su comuna detectó el Alcalde Eduardo Schild B. (...) En la mayoría de las escuelas la asistencia alcanza sólo al 50 por ciento respecto de la matrícula. (El Merc. 21.03.83).

— El número de trabajadores adscritos al PEM alcanzó en enero del presente año 345.595 personas (...) El Programa de Acciones Reactivadoras de Empleo para Jefes de Hogar (POJH), registró un total de 107.887 personas ocupadas (...) (El Merc. 21.03.83).

- Jóvenes en lucha contra drogas. Integrantes de la

Secretaría Nacional de la Juventud trabajarán en Centros Juveniles de 16 comunas de la Región Metropolitana. Jefe del Programa de Salud Juvenil (Jaime Belmar) afirma que el alcoholismo y la drogadicción entre los adolescentes "no son un problema médico sino socio-cultural". (El Merc. 24.03.83).

 De Providencia: Erradican único campamento. El costo de las nuevas casas será de 28 mil pesos, una vez aplicado el subsidio habitacional. El dividendo a pagar es de 300 pesos mensuales (...) (El Merc. 25.03.83).

 Inaugurada medialuna en Lo Barnechea, Alcalde de Las Condes, Carlos Correa, contrastó el esfuerzo de levantar esta obra, con quienes pretenden crear caos y fomentar odios (...) La concreción de la medialuna se obtuvo gracias a que el gobierno creó el POJH (...) (El Merc. 27.3.83).

— Alcalde de Renca: "Esperamos el invierno en buenas condiciones". Un recorrido por las diferentes obras que se están realizando en la comuna realizó ayer la máxima autoridad edilicia, José A. Jiménez (...) Todas las obras visitadas se ejecutan a través del POJH (...) (El Merc. 27,03.83).

 San Fernando (...) A partir del 10 de abril todos los establecimientos educacionales administrados por la Municipalidad serán traspasados a la Corporación "Alonso de Ercilla" (...) (El Merc, 30.03.83).

### **POBLADORES**

— En una declaración pública, un grupo de pobladores de Villa Aguirre L., de Conchalí, solicita al Gobierno que "En Forma Urgente-se dicte una ley que permita a los pobladores pagar un dividendo justo, de acuerdo a sus ingresos actuales (...) El aumento de cesantía y la rebaja de salarios afectó a la mayoría de los pobladores (...) (Hoy 2.03.83).

— A sus nuevas casas: este mes trasladan a pobladores. Así lo informaron las presidentas de los Campamentos "Nueva Independencia" y "Aeropuerto Cerrillos", que se trasladarán al Conjunto Habitacional de "Santiago de Nueva Extremadura" (...) ubicado en el paradero 39 de Santa Rosa (...) (El

Merc. 13.03.83).

— Ocupación de Terrenos: Violento desalojo. Modestos bienes de los pobladores fueron quemados por efecto de las bombas lacrimógenas. Una pobladora fue alcanzada por una bala euando huía de la acción de carabineros. La violencia innecesaria cometida por funcionarios policiales está penada por la ley. (Solid. 1ra. Quincena 83). Una querella contra el teniente de Carabineros Jesús Valdés C. de las fuerzas especiales presentaron ante la Fiscal ía Militar los pobladores Marcelino Collío y Patricio López (...) fueron detenidos mientras observaban la ocupación de terrenos de Américo Vespucio y Avenida Cerrillos. (Solid. 1ra. Quincena 83).

— Una frustrada "Marcha del Hambre" se realizó (...) en la población "La Victoria", de San Miguel, en la que participaron (...) "elementos extraños al sector que vinieron a avivar la cueca" (...) Un grupo de dueñas de casa (...) indicaron que "aquí estamos todos sin trabajo. La gente tiene hambre. Estamos desesperados (...) La mayoría de los pobladores mujeres y hombres, estamos inscritos en el Plan de Empleo Mínimo, pero no pasa nada" (...) (La Tero. 21.03.83).

— Pobladores: "Jamás los vamos a olvidar". Vecinos de El Arenal contaron a Solid. cómo eran y qué hacían Brendan Forde y Brian Mc Mahon, dos de los tres sacerdotes expulsados (...) Hay por ejemplo, muchas personas que tienen el problema de la luz y del agua. Ellos se han organizado solos. Y lo que nosotros hacemos es facilitar el lugar para que se reunan. Hay un grupo de cesantes que tienen una olla común, hacen un almuerzo comunitario una vez a la semana, en distintas poblaciones. Para reunirse, para organizarse, lo hacen en la capilla. (Solid. 2da. Quincena 03.03.83).

#### SALUD

— Un total de 690 nuevas prestaciones, entre las que se cuentan las ecografías, medicina nuclear y exámenes de "Scanner", incluye el arancel que entrará en vigencia el 1ro. de abril próximo (...) Con ello, aumentan en un 45º/o los diferentes tipos de atención (...) (El Merc. 03.03.83) (...) El alza de las prestaciones del Fondo Nacional de Salud es dura en lo económico, pero también contiene la perspectiva de días mejores para la atención del público. (La Terc. 04.03.83).

 Para FONASA el nuevo arancel irrogará un mayor costo de 600 millones de pesos (...) (El Merc. 08.03, 83).

 A grupos de alto riesgo: En abril vacunarán contra la influenza (...) "No se vaticina un aumento en los casos", se indicó en el Ministerio de Salud. (El Merc. 13.03.83).

 Salud ¿Ni un paso Atrás? Por decreto, y a pesar de la molestia del gremio médico, se instituyó nuevo sistema de aranceles en medicina curativa. (Hoy 16.03, 83).

- "Pacientes pagarán más con nuevos aranceles". La Directiva del Colegio Médico A.G. solicitó oficialmente una audiencia al Ministerio de Salud (...) "A fin de iniciar a la brevedad posible las conversaciones con respecto del nuevo arancel de libre elección, las que son fundamentales para modificar y perfeccionar ese listado" (...) (El Merc. 17.03.83).
- El Ministerio de Salud fijó un plazo de 90 días (...) para recibir y estudiar sugerencias que provengan de las sociedades científicas y de los colegios profesionales vinculados a la salud, respecto del nuevo arancel (El Merc. 18.03.83).
- Directiva gremial con Ministro de Salud: Médicos participarán en estudio de arancel (...) "Esa colaboración se refiere a que las posibles fallas que hayamos detectado, sean dadas a conocer a través de algún tipo de comisión que va a comenzar a la brevedad posible y que estará integrado por representantes del Ministerio y del Colegio" (El Merc. 22,03,83).
- Juan Luis González, presidente del Colegio Médico (...) En el equipo del Ministerio hay médicos que tienen su ideología política (...) FONASA, ex Sermena, terminará siendo utilizado por gente de escasos recursos y clase media. Luego están las ISAPRES, organismos privados que se llevarán a los usuarios que pertenecen a las clases medias y altas (...) Esa división será un hecho (...) (La Terc. 27.03.83).
- Hospitales actuarán como "moderadores" de ex Sermena. Para ello se implementará un "bono institucional" que permitirá que los pacientes sean atendidos en esos establecimientos pagando por ello el valor más bajo. (El Merc. 27.03.83).
- A sólo dos días de entrada en vigencia del nuevo sistema de aranceles del FONASA, no se advierte una reacción de las autoridades (...). Desde estas columnas solicitamos la intervención de S.E. el Presidente de la República, a fin de impedir (...) una nueva carga que recaerá sobre las espaldas de la población nacional. (La Terc. 30.03.83).

#### VIVIENDA

- Serios problemas estaría enfrentando el sistema de venta de viviendas a 20 años plazo con 7 por ciento de interés real anual, según indicaron (...) fuentes del sector construcción. Dicho mecanismo de venta fue puesto en práctica por los bancos que se encuentran en liquidación (...) (El Merc. 01.03.83).
- El inventario de más de 14 mil viviendas nuevas sin vendar que existen en el gran Santiago ha llevado a los dirigentes empresariales de la construcción a objetar la liquidación de las que están en poder de entidades bancarias en liquidación y que éstas se proponían enajenar con facilidades (...) (El Merc, 03.03.83).
- Un aumento del 30.4 por ciento registró la cons-

- trucción de viviendas durante enero pasado, en relación a igual mes del año anterior, mientras que la superficie total edificada (...) disminuyó en un -2 por ciento (...) (El Merc, 07.3.83).
- La creación de 17 mil subsidios habitacionales más para el segundo semestre del año en curso, anunció el Ministro de la Vivienda (...) (El Merc. 09.03.83).
- En La Granja y San Bernardo: 2.124 casas inauguró S.E. Se trata de las poblaciones "Yungay" y "Santiago de Nueva Extremadura", construidas por el Ministerio del Ramo y la Municipalidad de Santiago, respectivamente. (...) Las viviendas tienen 36 metros cuadrados construidos (...) (El Merc. 12.03.83).
- Modesto Collados, Presidente de la Cámara Chilena de la Construcción (...). "La solución de las viviendas sociales es muy buena pero absolutamente insuficiente" (...). "La opinión pública sabe muy bien cómo se ha producido con muchas empresas, con nombres y apellidos. Lo que nosotros pedimos para la vivienda no es para ayudar a determinadas personas con nombre y apellido (...) (El Merc. 20.03.83).
- Viviendas: compradores esperan ventas a 20 años plazo. El mercado de viviendas está espectante frente a anuncios del nuevo programa económico (...) (El Merc. 22.03.83).
- 20 años plazo a U.F. más 8 por ciento: fuerte impulso a la venta de viviendas. Nuevas condiciones de plazos y tasas dispuestas para los créditos de este sector representarían una disminución cercana al 60 por ciento de los dividendos (...) (El Merc. 23.03.83).
- En abril se inicia venta de las 14 mil casas (...) Modesto Collados dijo que la venta del stock de viviendas nuevas significarán una inyección próxima de 5 mil millones de pesos, considerando el 25 por ciento de pago al contado (...) (El Merc. 24.03.83).
- El Ministro de la Vivienda (...) informó que el Estado tiene proyectado construir este año 52 mil viviendas a través del financiamiento que, entrega al sector privado y anunció que durante el segundo semestre, esa cartera destinará recursos adicionales por 4 mil millones de pesos (...) (El Merc. 25.03.83).
- Hasta en un 25 por ciento se han elevado en los últimos días los precios de algunos de los departamentos y casas correspondientes al stock de 12 mil que hasta el momento no encuentran comprador, y para el cual el Banco Central anunció un plan especial de ventas con aportes de un subsidio estatal (...) (El Merc, 31.03.83).
- La situación habitacional; un problema que se agrava, José P. Arellano (...). La situación habitacional se ha deteriorado seriamente en los últimos diez años. Este deterioro y las nuevas necesidades que surgen año a año hacen de este uno de los problemas graves que afectan al país y cuya solución deberá afrontar en los próximos años. (Mensaje 03,83).

EL CENTRO DE DOCUMENTACION SUR CUENTA CON FICHEROS TEMATICOS QUE CONTIENEN MATERIAL INFORMATIVO SOBRE LOS ASPECTOS MAS RELEVANTES DEL DESARROLLO SOCIO-POLÍTICO DE CHILE, Y PRESTA SERVICIOS ESPECIALIZADOS EN ESTE CAMPO A INSTITUCIONES Y PERSONAS QUE LO REQUIERAN.